



Saracino, Santiago. "Reseña bibliográfica: Ricardo Sidicaro, *Las sociologías de Marx, Durkheim y Weber. Cómo pensaron las crisis de su tiempo y por qué sus ideas siguen siendo actuales*". *Estudios de Teoría Literaria. Revista digital: artes, letras y humanidades*, noviembre de 2024, vol. 13, n° 32, pp. 212-215

**Ricardo Sidicaro**  
*Las sociologías de Marx, Durkheim y  
Weber*  
*Cómo pensaron las crisis de su tiempo y  
por qué sus ideas siguen siendo actuales*  
Buenos Aires  
Siglo XXI Editores  
2022  
144 pp.



Santiago Saracino<sup>1</sup>

ORCID: 0009-0004-6168-4140

Recibido: 08/10/2023 || Aprobado: 05/10/2024 || Publicado: 20/11/2024  
ARK CAICYT: <https://id.caicyt.gov.ar/ark:/s23139676/7uor79bwr>

*Las sociologías de Marx, Durkheim y Weber. Cómo pensaron las crisis de su tiempo y por qué sus ideas siguen siendo actuales* es el último libro publicado por el sociólogo argentino Ricardo Sidicaro. En esta obra editada por Siglo XXI, el autor se propone llevar adelante un trabajo de carácter divulgativo en donde busca introducir y desarrollar las principales teorías de los llamados tres padres fundadores de la sociología. El libro parte de la hipótesis de que las discusiones y postulados de los autores son útiles para repensar las crisis de las sociedades modernas, que afectaron tanto en su tiempo como en el presente.

<sup>1</sup> Estudiante del Profesorado y Licenciatura en Historia (UNMDP). Miembro del grupo de investigación "Problemas y debates del siglo XIX". Contacto: [santiago.saracino@gmail.com](mailto:santiago.saracino@gmail.com)

Por lo tanto, el análisis está centrado en la obra de los creadores de las propias teorías y no así de sus continuadores.

Con un lenguaje ameno, introduce los diferentes problemas teóricos y modelos explicativos que desarrollaron estos primeros sociólogos en sus respectivas obras. Conceptos como "Estado", "clases sociales" o "acción social", son presentados en función de la aplicación sociológica que, tanto Marx, como Durkheim y Weber, plantearon para explicar las relaciones de dominación existentes. Por lo tanto, el libro no es una historia de la sociología, sino que plasma los conceptos teóricos de mayor relevancia para introducir a los lectores. Además, en él se privilegia "la productividad de sus conceptos para la elaboración de investigaciones" (13-14) y una función política: "por la importancia que

ellos mismos acordaron a sus labores científicas en tanto recursos para intervenir en los debates políticos de su tiempo” (13-14). Por otro lado, las citas bibliográficas que hace el autor son escasas, privilegiando la narración personal y el análisis de los autores a partir de su propia observación.

Siguiendo el orden planteado en el libro, el primer “padre fundador” que analiza Sidicaro es Marx. Este capítulo, titulado “La teoría social de Karl Marx y Friedrich Engels”. El texto inicia recuperando el contexto en el que se desarrollaron intelectualmente los pensadores alemanes. Prosigue bajo el subtítulo de “La sociología de Marx y Engels”, reconstruyendo los orígenes e influencias del pensamiento de ambos a través de, no solo de su obra intelectual, sino también de su correspondencia. En este sentido, el autor muestra cómo Comte y Hegel resultaron autores centrales para sentar las bases de su teoría. Esta hace foco en el conflicto y cambio social a partir de la comprensión de lo estructural, en términos marxistas. Noción como “desigualdad”, “clases sociales”, “ideología”, “poder político”, “acción individual y colectiva” resultan centrales en la explicación propuesta por Marx. El tercer tema que analiza, son las clases y sectores sociales. Para esto destaca el rol de las fuerzas productivas dentro del capitalismo moderno: la fuerza de trabajo y las burguesías europeas en su rol con el resto de las clases sociales. El cuarto apartado está dedicado al concepto de Estado. Según este marco teórico, todas las luchas que se dan por el control estatal no son más que conflictos de clase. Por esto, las particularidades de cada país, las dominaciones de clase y sus respectivos conflictos son elementos centrales para una mayor comprensión de las dinámicas de lucha por el poder. La quinta sección, titulada “Sociología de la clase obrera”, nos presenta una encuesta realizada por el pensador alemán, en la que buscaba visibilizar las condiciones materiales en las que se encontraba la clase obrera francesa, a pedido de la *Revue Socialiste*.

El siguiente se llama “Las reformulaciones sociológicas y políticas”. Sidicaro permite constatar cómo el desenvolvimiento de la clase obrera y de las ideas socialistas durante la mitad del siglo XIX puso en discusión los planteos teóricos de Marx. En este marco, se hace principal hincapié en el rol que jugó el reformismo y la socialdemocracia en Europa. Por último, el capítulo cierra con un segmento titulado “Sobre el cambio social en países escasamente industrializados”. En esta parte se aborda de manera breve la relación entre el desarrollo económico y las posibilidades de llevar adelante cambios revolucionarios, haciendo hincapié en los países periféricos al sistema capitalista de la segunda mitad del siglo XIX. La hipótesis central es que las contradicciones del sistema se encuentran presentes en todos los países, por lo tanto, la periferia no está exenta de una inminente crisis. Se cita una carta de Engels en donde aborda la situación rusa para ejemplificar esta hipótesis. La última sección del capítulo es un anexo con la encuesta completa mencionado en el quinto apartado.

Las siguientes páginas están dedicadas a Emile Durkheim. Con el nombre “La teoría social de Durkheim”, Sidicaro introduce al lector a partir de una contextualización y una enumeración de los principales conceptos desarrollados por el autor francés. Según el sociólogo argentino, “las diferencias entre los conocimientos del sentido común y los elaborados desde las perspectivas científicas de la sociología alcanzaron una de sus más netas sistematizaciones en la teoría social durkheimiana” (63). Así comienza “La sociología de Durkheim”, donde se describen los principales puntos de su teoría. Se citan las definiciones de sociología y hecho social, así como las objeciones a las críticas planteadas al autor. Menciona la idea de *experimentación racional*, como medio de aplicar comparaciones sistemáticas entre dos grupos sociales construidos por el mismo sociólogo. Para Durkheim, la sociología

comparada es la sociología en sí misma. El segundo segmento se titula “Sobre la conciencia colectiva”. Sidicaro expone la diferencia entre conciencia individual y conciencia colectiva, entendida como condicionante de las conductas individuales. En este apartado también se citan las respuestas a los críticos de Durkheim para así ampliar las definiciones. El tercero se denomina “Representaciones colectivas y efervescencia social”, analizando la construcción imaginaria de lo social, hecho que puede derivar en dinámicas de efervescencia social, como es el caso de la Revolución Francesa analizado por Durkheim.

La cuarta parte, titulada *Sociedad, Derecho, Educación y Justicia* aborda la noción de sociedad a partir del vínculo (o cómo deberían hacerlo) según Durkheim. La educación era un agente socializador. Por lo tanto, sería necesario aprender el respeto al orden, a las reglas de convivencia y a la autoridad. Para esto no debían escatimarse en los castigos que fueran necesarios a tal fin. Se ocupa, además, de las consideraciones que hace acerca del derecho y la justicia. Diferencia la justicia en las sociedades premodernas y modernas, haciendo hincapié en el cumplimiento de las leyes como fundamento esencial para entender las sociedades modernas.

La siguiente sección, continúa lo tratado en el anterior, pero pensando la sociedad a partir de la transgresión de las normas. Según el sociólogo francés, el quebrantamiento de la ley es algo normal en el desarrollo de la moral de las sociedades. Mas adelante trata el concepto de anomia, a partir de su definición, así como el contraste con la idea de armonía social. Los dos siguientes bloques (“Estado y corporaciones” y “Poder estatal y despotismo”) abordan la concepción que Durkheim plantea en la relación Estado-Sociedad, el nivel de injerencia del Estado en la modernidad y la libertad individual. Luego escribe “Sobre las desviaciones de la democracia”, donde Sidicaro retoma las ideas de democracia, su sistema político ideal y sus

límites. El siguiente tópico que trabaja, bajo el título de “Sobre los socialismos”, observa la mirada de Durkheim acerca de esta corriente política de su propia contemporaneidad y cuál era su opinión respecto a ellas. En el siguiente, Sidicaro analiza el rol político de Durkheim. Se comenta su papel como presidente de una comisión creada por el gobierno de París para la situación de los migrantes rusos en la ciudad, haciendo hincapié en sus simpatías con algunos grupos socialistas rusos. Y el último retoma algunos comentarios que Durkheim realizó sobre la Argentina a principios del Siglo XX, en su revista *L'Anne Sociologique* (1900-1901), acerca de la cuestión demográfica del país.

El capítulo final está dedicado a Max Weber, donde se reconstruye el ideario del sociólogo alemán en contraposición con los dos anteriores. El contrapunto está puesto en la noción de individuo weberiano frente a las concepciones previas. El autor inicia, con las nociones básicas de la sociología de Weber. Es citada la definición de sociología, su función, la idea de comprensión y de nexos y explicaciones causales, y diferencia las ciencias empíricas de la acción de las ciencias dogmáticas. Mas adelante, profundiza en otras definiciones. Bajo el título de “Sobre la acción social”, se presenta el concepto de acción social, analizando las conductas que motivan a los individuos y su obediencia ante tres formas de dominación: la dominación racional, la tradicional y la carismática. Mas adelante, Sidicaro escribe “Sobre el Estado” y “Sobre la crisis del Estado” donde aborda la definición de Estado de Weber, las bases de su legitimidad, las funciones básicas, la relación entre el desarrollo del capitalismo y el Estado moderno, así como también la pérdida de su legitimidad. En “Sobre la estratificación social”, el sociólogo desarrolla el concepto de clase propuesto por Weber en su libro *Economía y Sociedad* y su comparación con la definición marxista. La hipótesis principal weberiana afirma que las clases no son comuni-

dades, sino que representan bases posibles de acciones comunitarias. Los dos apartados siguientes están vinculados a fenómenos políticos: democracia y partidos políticos. En este momento del libro, se define la función de los partidos en una sociedad moderna, la profesionalización de la política, el anclaje de estos partidos en las democracias parlamentarias, entre otros conceptos. Además, son brevemente explicados los distintos tipos de regímenes políticos según Weber. Se destaca el peligro que observaba la democracia de masas, ya que esta implica el despertar de elementos menos racionales de la sociedad. En “Orígenes y desarrollo del capitalismo”, resume las principales concepciones que el sociólogo alemán plasma en su obra “La ética protestante y el espíritu del capitalismo”. Por último, este capítulo cierra con un segmento dedicado a Argentina, igual que en el capítulo de Durkheim. *El agro argentino según Weber* muestra las inquietudes que mostraba respecto a su propio país en relación con las ventajas que les ofrecía los nuevos países emergentes y su vínculo con el comercio internacional.

Para cerrar el libro, Sidicaro apunta unas breves consideraciones finales donde resume lo analizado a partir de una pregunta que articula todo lo escrito: ¿sirve leer a los clásicos en pleno siglo XXI? Para el sociólogo argentino, la respuesta es sí, y esa es la razón por la cual escribió esta obra.

Este libro es esencial para quienes desean familiarizarse con los conceptos clave de la sociología. El autor acierta al referirse a los pensadores analizados como “padres fundadores” de la disciplina, ya que sus teorías marcaron el comienzo de la sistematización del estudio de las sociedades modernas. El vasto legado que dejaron dio lugar a una gran cantidad de seguidores, quienes continuaron, refutaron o debatieron sus ideas. Así, Sidicaro nos ofrece una introducción a las principales bases teóricas, útil tanto para quienes se dedican

a la sociología como para quienes se aproximan desde otras áreas.